

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 4 (1859)
Heft: 5

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

dirigée par F. LECOMTE, capitaine d'état-major fédéral.

N^o 5

Lausanne, 1^{er} Mars 1859

IV^e Année

SOMMAIRE. — Une opinion autrichienne sur la défense de la Forêt-Noire contre la France. — Encore le val des Dappes. — Nouvelles et chronique.

UNE OPINION AUTRICHIENNE

sur la défense de la Forêt-Noire contre la France.

Sous ce titre, la *Militär-Zeitung*, de Vienne, publie une réplique au *Vierteljahrs-Schrift* qui offre pour nous, en ce moment-ci surtout, un intérêt particulier :

„ D'après le *Vierteljahrs-Schrift*, dit la *Gazette viennoise*, la première ligne de défense du sud-ouest de l'Allemagne est naturellement le Rhin, appuyée par un camp retranché et une forte garnison à Rastatt.

„ La seconde ligne comprend l'origine des vallées qui s'ouvrent vers le Rhin. A gauche elle s'appuie au Rhin vers Waldshut, puis de là traverse la partie antérieure de la vallée de la Wiesen, longe les sources de la vallée de la Kander et s'avance par les débouchés occidentaux de la Forêt-Noire jusqu'à hauteur de Rastatt. Waldshut comme point d'appui, Fribourg comme renfort du front, devraient avoir des fortifications permanentes.

„ La troisième ligne de défense est dans le haut pays. Elle commence à Döggingen (sur la Wutach supérieure), se dirige sur Wolterdingen (près Donaueschingen) par Willingen au Galgenhof, sur le Brogen, puis vers Sulgau, se continue sur Freudenstadt et descend le long de la Murg vers Rastatt. Le Kniebis et le grand ravin seraient de forts postes devant le front.

„ Pour renforcer cette position, une suite de fortifications seraient proposées, à savoir de grands ouvrages permanents : au grand ravin, au Brogen, au fort Alexandre ; de plus petits ouvrages à St-Blasien, Höllenstein, Kilpen, Hornberg, Schiltach, Sommerau (à la Gutach), Rossbühl, à l'auberge du Kniebis. Vingt ouvrages en terre et en bois devraient être construits déjà en temps de paix ; en revanche les